

## **PERSONAS DE LA HISTORIA CRISTIANA EN LANZAROTE**

---

### **QUINARIO EN HONOR DE SAN GINES PARROQUIA DE ARRECIFE DOMINGO 22 DE AGOSTO DE 1999**

**Francisco Hernández Delgado**

---

---

La historia cristiana de Lanzarote la forman no solo las ermitas, iglesias, conventos o su rico patrimonio artístico ,hay una legión de personas que han dejado sobre esta isla su vida trabajando por la fe cristiana .

Decía JOSE LUIS MARTIN DESCALZO, hablando de una de las personas que traemos hoy a esta charla:

“mis ojos, cuando están claros, saben, aunque no vean, que en la negrura del mundo hay millones de almas creciendo en la noche, silenciosas y humildes ,constructoras y ardientes. No gritan, pero aman . No son ilustres, pero están vivas. No salen en los periódicos, pero ellas sostienen el mundo. Hay en todo lo ancho del planeta millones de flores que nunca verán a nadie, que crecerán y morirán sin haber servido para nada, pero que estarán orgullosas por el simple hecho de vivir y de haber sido hermosas. Porque como dijo –hablando de las rosas el poeta-que importa morir, cuando se ha sido y tanto “

Vamos a conocer tres personas, como las que describe MARTIN DESCALZO, personas que pasaron como la noche, silenciosas, humildes creciendo en la fe y sobre todo unidas por el amor a su trabajo y a una mujer, a María.

El hermano José Marcos Figueroa sacerdote jesuita, la niña Juana Rafaela y el guarda pastor de los Valles Luis Alonso.

Los tres nacidos aquí en Lanzarote, una isla cuyas manifestaciones religiosas más importantes están relacionadas con la devoción Mariana, ese lazo de unión entre María y Lanzarote es tan importante, tan bellos que por grandioso hemos sido muchas veces indiferentes ante los hechos.

Cuando el lanzaroteño se ha visto en peligro, cuando ha sentido sobre sus carnes la falta de lluvia, el azote de las plagas, las enfermedades o las terribles erupciones volcánicas ha acudido en ayuda de la Virgen Madre.

Y la Virgen, al igual que una Madre, cuando ve que sus hijos van perdiendo la fe, en el hogar que han nacido, cuando sus costumbres y tradiciones se olvidan, acude a nosotros a recordar nuestro origen, nuestras promesas de cristianos.

Y María, como Madre universal vino aquí a esta tierra, a nuestra isla, a Lanzarote y no lo hizo a un palacio o a una casona de la época ni de la mano del Alcalde Mayor, lo hizo en el volcán y en la Montaña. Y lo hace al lado de una niña y de un pastor. Pero tampoco olvida que por las situaciones climatológicas los lanzaroteños han tenido que emigrar a otras tierras llevando como únicas pertenencias una vieja maleta, y el padre Figueroa, que emigró con sus padres a Uruguay profesaba tan grande amor a la Virgen, que decía cuando estaba enfermo, que deseaba tener el mayor fuego en su cuerpo porque ese dolor significaba que estaba cerca el día feliz en que podía ver a la Virgen.

Era el mes de Abril de 1735. Los vecinos de Tinajo llegaron hasta la montaña de Guigúan y allí invocaron la protección de María, ante la misma corriente de lava, que amenazaba con llegar al pueblo, un hombre clava una cruz de tea cerca de la lava, el río de fuego rodea la cruz y se detuvo definitivamente, el pueblo agradecido promete levantar una ermita en honor de la Virgen de los Dolores.

**Pasaron 40 años y la promesa no se había cumplido, se había olvidado en la memoria de los vecinos pero no en el corazón de la Virgen, que se presentó amorosamente a una pastorcilla de 9 años, llamada JUANA RAFAELA ACOSTA UMPIERREZ, y le pidió que recordara a la gente la promesa que habían hecho.**

**La pequeña regresó al pueblo con el mensaje de la Virgen, pero la gente no dio importancia a su testimonio, y sus padres le prohiben hablar del suceso. Unos días mas tarde, estando Juana Rafaela en sus tareas del campo, se le presentó nuevamente la Virgen y le repitió nuevamente el mismo mensaje, le tocó el hombro con una de sus benditas manos, dejándole grabada una huella indeleble y le aseguró que esta vez le daría crédito a sus palabras. Y así fue, Juan Antonio Acosta y Rita Umpierrez, padres de Juana Rafaela, se trasladaron con su hija a Teguisse, varios religiosos dominicos y franciscanos examinan a la niña y ven que habla con sinceridad, y en la iglesia parroquial la niña reconoce a la Señora que había visto en Guiguán en la imagen de la Virgen.**

**Los vecinos de Tinajo levantan la ermita y queda abierta al culto sobre 1780.**

**Gracias a la familia Rodríguez, sabemos que Juana Rafaela murió a los 72 años.**

**Hay que destacar a dos personas que potenciaron la tradición de la Virgen de los volcanes, el Vble. Cura de Tinajo Don Francisco Cabrera Y el cura de Arrecife Don Juan Nepomuceno Montesdeoca.**

-3-

**Nace José Marcos Figueroa en Tinajo, el día 7 de Octubre de 1865 hijo de Nicolás Figueroa y Rafaela Umpierrez.**

**Lanzarote sufre en los años setenta una de las más grandes crisis de su historia. Tinajo que había perdido las mejores vegas en las erupciones volcánicas de 1730 y 1824, presentaba una gran miseria.**

-3-

El 16 de Octubre de 1871 el Alcalde de Tinajo Don Eusebio Cabrera Vega ante el triste panorama de su pueblo decía entre otras cosas:

No tan solo por efectos de la grave escasez de lluvias en el pasado invierno, sino también por los malísimos tiempos actuales, se hallan los vecinos de este terruño llenos de consternación, próximos a sufrir una grave miseria que no será posible combatirla.....

Los motivos de tanta emigración estaban mas que justificados, el hambre ponía en peligro la vida de los niños, Los Figueroa como otras tantas familias emigraron al Uruguay y se establecieron en Santa lucia, una tierra fértil que les aseguraba el fin de desgracia, la sequía y el hambre.

Durante cuatro meses José Marcos fue a la escuela, pero poco después, tuvo que ayudar a su padre en las faenas del campo y enseñar a sus hermanos más pequeños a leer y a rezar el rosario. Con 9 años ya se descubría en José Marcos una inteligencia callada pero activa en todos los sentidos.

Durante doce años ayudó a su padre ejerciendo de labrador, hasta que conoció al padre Arróspide que le invitó a integrarse en la vida religiosa.

El 30 de enero de 1886 ingresó en el seminario, y el 15 de agosto entra en la Compañía de Jesús. Había dejado a sus padres, sus nueve hermanos y la vida en el campo e iniciaba su camino hacia Dios.

En mayo de 1887, José Marcos contrajo la enfermedad de la viruela, era una prueba de fuego para José, que no solo la supero con una heroica humildad, sino que aumentó su fe en el camino que se había trazado. Hechos sus votos desempeñó el cargo de segundo enfermero y ayudante del comprador del Colegio de la Inmaculada.

En 1891, se hizo cargo de la portería. En sus comienzos el Hermano Figueroa fue profundamente religioso. Amante de la mortificación y del desprecio de sí mismo. Su natural sencillez y callado, con su sonrisa habitual en los labios y su tendencia a ocupar siempre el último lugar, hacían resaltar más su modestia y humildad.

Compartía su trabajo con dos amores el de la eucaristía y el de la Virgen. Le gustaba cuidar las flores del patio, porque allí se encontraba una imagen de la Virgen, Su amor cobraba allí formas artísticas de fervor. En su relación con los seminaristas, resplandecía la veneración con que los miraba. Ellos le correspondían con un cariño y confianza como de hijos.

El día 2 de febrero pronunció sus últimos votos bajo los auspicios de Nuestra Señora de los Milagros. Era el espaldarazo que le constituía veterano de los caballeros de Cristo.

Se encargaba de la compra, era él último en acostarse y el primero en levantarse, era encargado de la portería, era ayudante del Procurador del Colegio, cobrador de cuotas, encargado de la librería.

La devoción a la Virgen la llevaba también en el alma. A la sombra del santuario del Volcán, con madre de los dolores, había nacido en Tinajo; a la Virgen del Perpetuo Socorro que guardaba en su oratorio le añadió su amor a la Inmaculada de los Milagros. Cada mañana al abrirse la iglesia se le veía de rodillas delante de la imagen.

Dormía sobre unas tablas, no fue un hombre de cosas extraordinarias, pero todo lo hacía con extraordinaria perfección.

Entre sus apuntes espirituales podemos leer:

Cuándo hace mucho calor el cuerpo lo siente pero el espíritu debe alegrarse más porque de esta manera se irá aproximando la muerte y por consiguiente el día de ver a la Virgen en el cielo! Oh; qué dicha ver a la Virgen; ¿Cuándo llegará ese día tan feliz? Pronto llegará. Dios Mío cuán grande es nuestra miseria. Deseamos gozar de vuestra gloria en él

**Cielo y nos es duro sufrir un poco por vos en la tierra. A este malvado cuerpo no conviene darle descanso, sino afligirle con toda clase de trabajos y negarle lo que le gusta, porque si no, se revelará contra el espíritu**

Y el señor misericordioso, atendió su llamada, su corazón comenzó a flaquearle, el mismo día de su muerte había acudido al trabajo, después de 50 años dedicados al Colegio, un 19 de Noviembre de 1942, se tendió por ultima vez, sobre las tablas de su habitación.

Diez años después de su muerte se inicia el proceso de canonización que en la actualidad ya casi está finalizado, tuvimos ocasión de saludar al Vicepostulador de la causa de canonización del Hermano Figueroa, en su visita a Lanzarote recientemente, con motivo de la colocación de un busto del Hermano Figueroa en Tinajo.

Lanzarote perdió un hijo, pero ganó un santo. Muy pronto podremos contemplar a un hijo de Lanzarote en los altares.

¿Qué hace nuestro tercer personaje LUIS ALONSO, en 1676 en los Valles que conducen a la montaña de las Nieves?

No era una zona solitaria, ni desconocida para los lanzaroteños, especialmente los pastores. En estas montañas estaba el primer camino que los conquistadores citan en 1402, con motivo de la llegada de dos naves castellanas a la isla de la Graciosa.

Y es, en este camino, donde la Virgen quiso que aquellos pastores y caminantes, tuvieran un lugar donde descansar. Con motivo de las pasadas fiestas de Nuestra Señora de Las Nieves, se dio a conocer un documento donde se reseña la existencia de la Ermita en 1423, quiere esto decir que la primera devoción Mariana de Canarias es la Virgen de las Nieves.

Esta noticia no debe extrañar, pues a través de la Bula de Martín V, fechada en Roma el 20 de Noviembre de 1424, se deduce la existencia de esa ermita en Lanzarote.

En la invasión del Corsario Calafat en 1569, es destruida una ermita en la zona de las Nieves. Y en los documentos de la Inquisición de Canarias de 1580, aparece una declaración de una vecina de Teguiise llamada Ana Perdomo que dice, como hacía años que había ido en romería con sus hijas para ver a Nuestra Señora de las Nieves.

En 1676, la ermita estaba en completa ruina. Y la Virgen que había estado al lado de los Lanzaroteños desde los primeros años de la conquista no quería dejar en el olvido esta devoción hacia la advocación de Nuestra Señora de Las Nieves.

Y le habló a un pastor que conocía bien aquellos lugares y que en los tiempos de invierno se había refugiado en las ruinas de la vieja ermita.

En el archivo parroquial de Teguiise, tuvimos la ocasión, hace unos treinta y tres años de sacar copia del documento original de la declaración del guarda de los Valles, nuestro personaje LUIS ALONSO.

Este documento hoy desaparecido, dice entre otras cosas:

En la Villa de Teguiise de esta Isla de Lanzarote, a diecinueve de febrero del año mil seiscientos setenta y seis, Luis Alonso, vecino de esta Isla, en cumplimiento del Auto antecedente, ante el señor Vicario pareció a hacer la declaración que por él se le manda de igual, estando presente su merced, recibió juramento en forma según derecho del cargo del cual prometió decir la verdad y preguntado qué voces son las que dicen oyó, dijo: Que habrá pocos días, más o menos quince, a los que se quiere acordar, estando éste que declara, en la Vega de los Valles de donde es guarda, saliendo a recorrer dicha vega, entre once y doce de la noche, por si acaso se habían entrado en ella algunos ganados a comerse los sembrados recogiendo de hacer esta buena diligencia oyó una voz clamorosa, que decía éstas palabras *NO HAY ALGÚN BUEN CRISTIANO QUE ALCE LA CASA DE LA VIRGEN SANTISIMA DE LAS NIEVES*, a las cuales se levantó de su cama que ya estaba acostado y viendo que no había nadie se volvió a dormir, de allí a dos noches oyó las mismas palabras en la misma voz, ....

Y que éste que declara concibió en su corazón y animo tal deseo que si tuviera caudal levantaría la ermita..... y bajo el mismo juramento declara como estando junto a la ermita vieja de las Nieves esperando el amanecer del nuevo día oyó de nuevo la voz que decía *agua no les ha de faltar mas no la han de gozar pues no se quieren enmendar.....* Estas palabras se repitieron tres veces por el aire haciendo un ruido como el que suelen hacer un gran bando de palomas..... todo lo cual es verdad Debajo del juramento hecho. No firma por no saber firmar. Es de edad de sesenta años. Su señoría lo firmó en presencia de los testigos.

Una vez conocido el deseo de Virgen por boca de Luis Alonso, dieron comienzo las obras de rehabilitación, confirma este hecho los tres documentos localizados en el Archivo Provincial. Y que se refieren al contrato de un maestro albañil para ejecutar las citadas obras en el año 1676.

La vida de estos tres personajes, ocupa las más importantes páginas de la historia cristiana de nuestra isla. En ellas se refleja, la proclamación de la Patrona de Lanzarote, primero en la Abvocación de Nuestra Señora de las nieves y después en la de Nuestra señora de Los Dolores y por ultimo la posibilidad de elevar a los altares a un Lanzaroteño.

*Manuel H.  
12 de mayo de 1999*